

#EleccionesPortuguesas22: del «mapa rosado» al crecimiento del populismo de ultraderecha

*#PortugueseElections22: from the «pink map» to
the rise of right-wing populism*



Hélder Filipe Rocha Prior
Universidade Autónoma de Lisboa.
PPGCOM/Universidade Federal de Mato
Grosso do Sul. Labcom/Universidade
da Beira Interior.
helder.prior@gmail.com
@HelderPrior

Resumen

Este artículo analiza los principales resultados de las elecciones de enero de 2022 en Portugal. La mayoría absoluta conquistada por el del Partido Socialista, la derrota de los partidos a la izquierda de los socialistas, la fragmentación de la derecha política o el crecimiento de la ultraderecha como tercera fuerza, son una ocasión propicia para reflexionar sobre los cambios políticos en el país luso.

Palabras clave

Mapa rosa; populismo de ultraderecha; mayoría absoluta.

Abstract

This article analyses the main results of the January 2022 elections in Portugal. The absolute majority won by the Socialist Party, the defeat of parties to the left of the Socialists, the fragmentation of the political right, and the growth of the far-right as the third force, are a propitious occasion to reflect on the political changes in Portugal.

Keywords

Pink map; right-wing populism; absolute majority.

1. El contexto electoral: se rompe la «geringonça»

Los resultados de las elecciones en enero de 2022 son una ocasión propicia para reflexionar sobre las transformaciones políticas en el país luso, de la mayoría política de los socialistas a la fragmentación del espectro de la derecha. La crisis política se inició en octubre con las bancadas del Bloco de Esquerda (BE), del Partido Comunista Português (PCP) y de los Verdes, sumándose a las del Partido Social Democrata (PSD), Centro Democrático Social (CDS), Chega e Iniciativa Liberal (IL), cuando la propuesta del Gobierno para el Presupuesto del Estado de 2022 no se aprobó en el Parlamento, iniciando una nueva agenda política. Sin mayoría parlamentaria y sin el apoyo de los partidos de izquierda, el gobierno socialista quedó aislado en la cámara, hecho que llevó al Presidente de la República, Marcelo Rebelo de Sousa, a disolver el Parlamento y a convocar elecciones legislativas anticipadas. Esto fue notable por dos razones principales: porque era la primera vez que se rechazaba un presupuesto estatal desde el 25 de abril de 1974; y porque los partidos a la izquierda del Partido Socialista se habían aliado a los partidos de la derecha para hacer caer al gobierno socialista. La llamada «geringonça»¹, término peyorativo utilizado por la oposición para catalogar la improbable coalición de izquierdas formada en las elecciones de 2015, llegaba así a su fin, en gran parte debido a la dificultad de los partidos de izquierda en justificar ante sus votantes que sus propuestas, a veces, no eran las mismas que las del Gobierno.

Debido a la fragmentación de la derecha portuguesa y a las disputas internas por el liderazgo del mayor partido de la oposición, el PSD, la probabilidad de que la derecha volviera al gobierno era un escenario bastante improbable. El éxito en la gestión de la pandemia del nuevo coronavirus y los buenos resultados en la economía llevaron al líder de los socialistas, António Costa, a reclamar una mayoría «estable» y «duradera». El Partido Socialista partía así como el gran favorito para ganar las elecciones, dejando la incógnita sobre qué acuerdos serían posibles en caso de victoria con mayoría relativa.

2. El «mapa rosado»²: los socialistas ganan por primera vez en todo el continente

Los buenos resultados económicos y la gestión de la pandemia de la COVID-19 deben tenerse en cuenta para explicar la rotunda victoria del PS. Por primera vez en la historia, los socialistas ganaron en todas las circunscripciones del continente. De norte a sur, el continente se ha cubierto de rosado.

1. «Cualquier cosa o idea que se improvise y funcione con dificultad», «trasto», y, desde 2015, «nombre con el que se conoce al XXI Gobierno constitucional portugués, formado tras las elecciones legislativas de 2015 y resultante de un acuerdo parlamentario entre varios partidos». <https://www.infopedia.pt/dicionarios/lingua-portuguesa/geringonca>

2. El Mapa rosado, o Mapa cor-de-rosa en portugués, fue un documento de 1890 que representaba las ambiciones territoriales de Portugal entre sus ex-colonias de Angola y Mozambique. La pretensión provocó una crisis política y militar con Gran Bretaña que tenía su propio proyecto que chocaba frontalmente con el portugués, la conexión terrestre El Cairo-Ciudad del Cabo.

Fue la segunda mayoría absoluta en la historia del partido y la sexta en la historia de la democracia portuguesa.

Figura 1. En comparación con 2019, las diferencias surgen en los distritos de Bragança, Vila Real, Viseu y Leiria. En naranja, las circunscripciones conquistadas por el PSD en las anteriores elecciones.



De los 108 diputados elegidos en 2019, el 36,3 % de los votos, los socialistas conquistaron una representación parlamentaria formada por 120 diputados, alcanzando 41,37%, en 2022.³ La contundente victoria de los socialistas se debe esencialmente a los siguientes factores: descontento de los votantes de izquierdas con la crisis política relacionada con la reprobación de los Presupuestos Generales del Estado para 2022; deseo de una situación política estable y duradera en tiempos de incertidumbre por las consecuencias económicas de la crisis de la sanidad pública; temor al regreso de la derecha al poder y, con ello, a la austeridad económica que marcó el gobierno de Pedro Passos Coelho, identificado con la *longa manus* de la «Troika» (Comisión Europea, el Banco Central Europeo, Fondo Monetario Internacional). De hecho, estudios de opinión realizados durante la crisis política revelaron que la mayoría de los portugueses consideraba que las elecciones anticipadas eran negativas para el país, además de responsabilizar a los partidos de izquierda por la ruptura política (Barbosa, 2021). Así pues, el 40% de los electores que en 2019 votó a los partidos a la izquierda del PS, consideró que el voto a los socialistas era la mejor garantía de estabilidad y de seguimiento de las políticas de los últimos años. Por otro lado, en momentos de inseguridad económica agravada por una pandemia, los ciudadanos suelen hacer valoraciones realistas y prudentes de las políticas que reducen su inseguridad y se muestran temerosos de las políticas que pueden agravarla. Si las políticas se valoran como positivas, el deseo prioritario de los ciudadanos es la estabilidad (Santos, 2022).

3. Actualmente, la Asamblea de la República Portuguesa está compuesta por 230 diputados.

Por último, un tercer aspecto parece haber sido decisivo. En los últimos días de la campaña, los sondeos de opinión mostraban un aumento de la intención de voto para el PSD. Las encuestas apuntaban a un empate técnico entre los dos mayores partidos. Este hecho parece haber movilizado a los abstencionistas y a los votantes de izquierda en el llamado «voto útil» al Partido Socialista, ya que ésta sería la única forma de evitar el regreso de la derecha al poder. O bien las encuestas estaban equivocadas, o bien estas tienen un efecto sobre los encuestados, un efecto que, todavía, solo puede medirse a posteriori. Como escribió Patrick Champagne, siguiendo la crítica, en los años 70, de Pierre Bourdieu a los estudios de opinión pública (Bourdieu, 1973), la paradoja de la situación creada por el desarrollo de las tecnologías de sondeo es que nunca antes los actores del campo político y mediático han gastado tanto dinero para saber lo que quiere el pueblo y nunca antes, al final, lo han sabido tan mal (Champagne, 2015).

3. Los electores penalizan los partidos a la izquierda del Partido Socialista

Los resultados de las elecciones muestran que los votantes responsabilizan a los partidos situados a la izquierda del Partido Socialista por el proceso electoral anticipado y la crisis política. En el contexto portugués, la caída del Partido Comunista Portugués (PCP) es estructural y está relacionada al declive de los sindicatos, base de la implantación social del partido. El PCP es uno de los únicos partidos comunistas europeos que no se renovó tras la caída del Muro de Berlín, y, por lo tanto, se convirtió en rehén de la evolución de su base social organizada, los sindicatos. El declive de los sindicatos, base política y social de los comunistas, impulsa el declive del partido. La no renovación del PCP fue una de las razones de la aparición y el éxito del Bloco de Esquerda, partido populista fundado en 1999 que ha heredado la tradición trotskista por oposición al estalinismo. Si en las elecciones legislativas del 4 de octubre de 2015, el Bloco de Esquerda vio crecer su número de diputados elegidos hasta 19, logrando así la mayor votación de su historia y convirtiéndose en tercera fuerza política del país, en las elecciones de 2022 el partido ha perdido 14 diputados, pasando del 9,5% a 4,5% de los votos, es decir, de tercera a quinta fuerza política, detrás de los dos partidos de derecha fundados en los últimos años: el Chega y el Iniciativa Liberal. Por otro lado, los comunistas han perdido electores en todas las elecciones posteriores al acuerdo de gobierno de 2015. De 2015 a 2019, los comunistas pasan de 445.000 votos a 332.000, perdiendo 113.000 votos y pasando de 17 a 12 diputados. De 2019 a 2022, pierden otros 96.000 votos, bajando a 236.000 votos y de 12 a 6 diputados. Efectivamente, la «geringonça» parece haber sido una tragedia para los comunistas. Al apoyar la solución de gobierno resultante de las elecciones de 2015, el Partido Comunista y el Bloco de Esquerda perdieron fuerza como partidos de protesta, al mismo tiempo que no pudieron capitalizar las conquistas electorales resultantes de la política de devolución de ingresos llevada a cabo por el gobierno de António Costa entre 2015 y 2019. Por otra parte, los votantes parecen no haber entendido las razones que llevaron a los comunistas y a los bloquistas a rechazar el Presupuesto del Estado para

2022 y a precipitar nuevas elecciones en un contexto económicamente difícil debido a los efectos de la crisis sanitaria. De hecho, la estrategia electoral de António Costa consistió en responsabilizar a los partidos a la izquierda de los socialistas por la crisis política, dramatizando el acto electoral y subrayando, durante la campaña, la necesidad de votar al Partido Socialista para que hubiera un gobierno estable durante la legislatura.

4. Las nuevas fuerzas de derecha: la ultraderecha se impone como tercera fuerza política

El crecimiento electoral del Chega, el partido radical fundado en 2019 por un antiguo militante del PSD, André Ventura, ha acabado con la excepcionalidad lusa en Europa respecto al crecimiento electoral de partidos populistas de ultraderecha. El espacio parlamentario de centro-derecha ha sido dominado desde 1974 hasta 2022 por dos partidos: el Partido Social Demócrata (PSD) y el Centro Democrático Social (CDS). Hasta finales del siglo XX no surgió ningún partido desafiante en el espectro moderado. Las condiciones favorables para tímidos cambios en el escenario político de la derecha comenzaron a ponerse en marcha en la segunda década del siglo XXI, después de las consecuencias de la política de austeridad económica del XIX gobierno constitucional, de 2011 a 2015 que fue dirigido por el presidente del PSD, Pedro Passos Coelho, con el apoyo del CDS (Marchi, 2020).

El cansancio político de cinco años de gobierno creó las condiciones para una lenta crisis de los actores tradicionales de centro-derecha y la apertura de oportunidades para nuevos proyectos políticos. Es el caso del Iniciativa Liberal, partido político fundado en 2017 por personalidades de diferentes tendencias liberales, cercanas al PSD y al CDS y que llevan años discutiendo sobre temas políticos y económicos, principalmente en internet. Iniciativa Liberal ha conseguido atraer el interés de las élites de las grandes áreas metropolitanas, principalmente Lisboa y Oporto, así como de algunos jóvenes y de cierta militancia del PSD y del CDS. Así pues, el partido ha sido uno de los ganadores de las elecciones de 2022, pasando del 1,29%, con poco más de 67.000 votos en 2019, al 4,96%, con 270.699 votos en 2022. Los liberales crecieron de un diputado a ocho, resultado conseguido en parte a costa del CDS que, por primera vez en democracia, se quedó fuera del hemiciclo. De tener más de un 4% en 2019, el histórico partido fundado en 1974 ha caído por debajo del 2%, confirmando el declive electoral que arrastra desde hace varios años.

Pese al acentuado crecimiento de Iniciativa Liberal, el gran ganador de la derecha fue el partido populista Chega. El partido Chega, que en 2019 entró por primera vez en el Parlamento de Portugal con un diputado, mejoró sus resultados electorales en las legislativas de 2022, colocándose como tercera fuerza política. En efecto, el Chega ha sido el claro vencedor de las elecciones al lado derecho del hemiciclo, después de que el conservador PSD, líder de la oposición, haya quedado por debajo del 30% y a más de 10 puntos del Partido Socialista. Así, el partido Chega ha pasado del 1,29% en 2019 al 7,29% en

2022, un crecimiento de más de 182.000 votos y de 11 asientos en el hemisiclo.⁴ Chega es un partido populista, ya que considera que la sociedad lusa se encuentra dividida entre dos bloques antagónicos, los portugueses de bien, el pueblo nativista, y los out-groups, es decir, aquellos que son dependientes de las ayudas del Estado o que constituyen algún tipo de amenaza, como los inmigrantes, sobre todo la comunidad musulmana. El partido asume un discurso antisistema, responsabilizando a las élites políticas por la corrupción generalizada y por las disfunciones en el Estado. Al igual que sus homólogos europeos, el populismo de Chega se basa en una estrategia discursiva legalista y antielitista. A través de esta estrategia discursiva, Chega pretende diferenciarse de otros actores políticos, principalmente de la derecha tradicional, para conquistar la atención constante de los medios de comunicación y proporcionar un sentimiento de antipolítica.

Efectivamente, el hecho más significativo tras la victoria del Partido Socialista es la fragmentación de la derecha y el crecimiento exponencial de la ultraderecha. Se dividió en dos corrientes, una de la familia de la extrema derecha europea y mundial, populista, heteropatriarcal y xenófoba, y otra, de óptica neoliberal, es decir, de darwinismo social que defiende la supervivencia del más fuerte (Iniciativa Liberal), actualmente cuarta fuerza política. Friedrich von Hayek y Milton Friedman son las principales inspiraciones del «tratamiento de shock» propuesto por el Iniciativa Liberal sostenido en la conocida tríada: privatización, desregulación y recortes radicales del gasto social, formulada en *Capitalismo y Libertad*, la obra maestra de Friedman (2012).

Referencias bibliográficas

- Bourdieu, P. (1973): «L'opinion publique n'existe pas». *Les Temps modernes*, 318: 1292-1309.
- Barbosa, R. (2021): «Maioria dos portugueses concorda com eleições antecipadas». *Diário de Notícias* (en línea). Recuperado de: <https://www.dn.pt/politica/maioria-dos-portugueses-concorda-com-eleicoes-antecipadas-14285742.html> (Último acceso 21 de Marzo de 2022).
- Champagne, P. (2015): *Faire l'opinion. Le nouveau jeu en politique*. Paris: Les éditions de Minuit.
- Friedman, M. (2012): *Capitalismo y Libertad*. Madrid: Sintesis.
- Guerreiro, A. (2022): «A Fábrica das Sondagens». *Público*. (Último acceso 4 de Febrero de 2022).
- Marchi, R. (2020): «O novo partido Chega no âmbito da direita portuguesa». En: A. Costa Pinto y F. Gentile (org.): *Populismo. Teorias e Casos*. Fortaleza: Edmeta Editora.
- Santos, B. S. (2022): «Boaventura: três lições portuguesas». *Outras Palavras* (en línea). Recuperado de: <https://outraspalavras.net/crise-civilizatoria/boaventura-tres-liceos-portuguesas/> (Último acceso 21 de Marzo de 2022).

4. Véase: <https://www.legislativas2022.mai.gov.pt/resultados/globais>